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語言的規範問題

語言當是思考和人與人溝攏的工具。這工具敷率的譯詩下視乎它的織密輯獻。要語言

精密，用語囂的人一定要意搬到概還問輯上要搶負很大的責任。聽慣語智能作有殼的|

溝撮，雙方…定要躍守共間的競斜，換句話說，雙方的語言首都要合乎攪範。對於規範

可以有種種不同的看法，本文旨在就提情題提出一睡意覓，希草叢能夠引起大教討論的

興攏。

許多人都認兔語詩是「約定梅戚_j 0 燈種說法是無月厚非的，興為如果我們放餵

務萃蓋世主界上各式各祿的語言，性質雖然不同，他同樣可以成為有般的工具，器質是

「約提俗成J 這點是顧而易見的。但全體「約避俗成J 的人往往只著聽於一個諾言的

轉嘴上，即天約矩的結今天日本再為大家所遵守，今天有今天的俗，只要殼大家約

定，便可以鹿為今天的標準。諸種發捨令人想、哲近代結構探誦會學家的看法，他們認

為語雷聲勢的任勝是描連語雷琨象，與競範無涉。當下念:會說是說語當學描站的環象是

紛定路戚的語雷環象。如果所措攏的語蠻有不兜著的地方需聽用蝶範去納於正軌，這

就不是語言學家份內的事?。潘君蘊藏，好館是為三位艦絢駕搭5克的人聽供理論上銜接

據， {且如果我們細想一下，就會發覺諾言學澈的主張與一般人約定格膩的主強是兩個

。語雷舉家對新研究的語言苦鑽換取的是輯熬的立場。有些結灣學眾喜餐會學家甚至設、鑄

多起全不體所研究的錯當才能作真正客觀的研究。插言離家對懿富的驗度和生物學教對

標本的態度無甚差異。我們對8日蹺用的語言書就不能換取攏樣的態度，我們的語言是

我們的寶貴財產。插言如果不多話蓄，我們就無法有械地思考鞍溝誦。我們轉轉粥刻都

要警部心不要要讓我們的語言書體成教率器的工具，所以我們不能以騙熬的態度對付規範問

聽。

總書誓言的轉變只是看你巴定之約己級之僻的偉故有甚憊不妥之處呢?三主要是我們

的話會有悠久的接史，而且在廣挂地觀使用。有了攝一縱…構的尾聲器，說們就本能聽

單地接受新約定的悔。我們對掃雷的轉變彈從縱攪兩個角度去看，這車老是說，我們聽

聽漣轉聽是否禽等 i致與古代諾言說蟬，是否會和各地方當脫勵。臥室數贊為倒，如果報

為約定梅攘的緣故，我們接受一個幣的誤擒，員立一方閉會引教古代欄文難以上口，古

輯上的報借事難以掌握，另一方醋，也會引致方言學費穿上的個難。方言與方奮之間原

來有相當可囂的對應規律，掌擺了這雌鐘律載能教類推的敷巢，現在我們接受了愈、來

愈多的誤嫌，每一錯誤雄都成鵬對體繞律的例外，遮無形中增加了我們學習方會(瞥

議括包插在內)的困難。例如「豈容J 芋，本來應該，念， w <e n' (其)。曉在很今人誤贖
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為 gW '!l n' (均) 0 r去J 故照對黨規律，變為瞥瘟話的 yú泣. r均」與Ij續為jûn 。這

一來鴿蘊窮就由wën tin反 yûn變為w如 tìng jli泊，蹺普通話的人聽了就不知誤的是

墓禮入了。

主張用「約定俗成」的眼光去看諾言轉變的人很少舉出理翩。可能他們一方面認

為摺言轉觀是﹒槍自然、攝起，我們不應建反自然加以人為的二仟頁，主甚至以為自然的力

量太大，非人力所能阻禱。我們覺得這觀點未免太捐雄。…件事人力能否控制不是一

戚不糟的，昨日不能控制的，今 8卻能控?闕，今訝不能控制的，嘴巴識許能控制i 。在

語言變湛的控制土，我們有誰餾單單家學終會的先棚。能語是否應接受外來謂的詞彙，是

由關家學會快寇的。還放不是親接國人不接受外來語，而是說他們語言中的外來語都

是經攝審慎的考慮才接受的。進和日語逆差監收外來諾正好成為鮮現的對此。在今白，

傳播媒介對社會的諾言聲情影響極大，我們能否仔仔科馬譚力貧苦終把譜賞的聽聽引導

上一個合理的方向，道是個得我們深思的。

上前說過，語言是我們思考和溝巍的唯一工具，避工具按學的臨下，對我們來說

有切身的聽係。這好比貨幣，貨幣價錯種妞，擇是日漸舵妞，與我們媲美是有切身的瞬

係。相僧每一聽人對接者都關心，控知道應該輯心商者的人不會太多。我們聽聽個使

一酸人對我們唯一的語霞的幫素加，l:)麓麓'í!i首先我們對話會的建蹄聲感到興髓，諱

言的響確運用是繁體混為日常話題，這樣，語言的輯、通才有希壤。

語言的準確性是多方醋的。討論這間聽姆大體上是，l:)書寫的文寧媽對象。中文書

寫用漢竿，而善黨字的討論傳統上是分形音攤主方罰。現在不紡依照傳統做法，能這三三

15器來討論。

字彤的問聽相當種灘，第叮叫是歷現傳統的問髓。一個半有不同的寫臨時，那…個

才是正體煙草?從前轉信〈論文〉的人往往主張嘴體禮數反映簽形。配得符挖一民關廿

三年( 1933 )臨蔽的〈聯縣字典〉所鼎的錯字就是通樣的楷體 a 所以全縣是新鑄造的。

在今日本再有人會還擁童聲吧。我們只能響樂每一館有具體的字，然後但那{乍合理的

處理。這個問題，多年來不斷有人提出，但仍未見有解決的精薯。現溫在牢體上臨現

更重藥的闊騁，遷就是簡體字。簡體字本身已是一體棘手的情燭，再加上各地廬，哪

如中閣大陸、日本、聲灣和軒加坡，都有自巴的傭量數字，問字形又不盡相悶。鑼樣說

往毛主哥!教觀攏。另外還有印賊的問題. {殉如本港權牢幾乎全照日本機器，所以用的是

日本竿禮。聽有電腦，不聞系統的空電腦在字體上聽可能有所不悶。所以字形的前聽顯

得極為觀亂。聽聽理日經不是一個地報一個翻家所能辦到，位i乎非召攔國際會議不

呀。還細聽愈快解抉愈、好，不僻、1到了積習難蟬的詩{候，就束手無黨了。

再看掌聲的陪髓。備韶文所用的揖脅，自五四以來欖{聾的草委攘，今日已經撞到

成熟階段，可是大型的現代攬緝鉤典一盤還未間瑰，酷現有的詞典也太搏統一點。中

齒字典縛紋的一大缺點，是太連環詢彙意鑼，怨、將用法，所以很多轉瞬只注上肉醬講
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近聽字，往往直接了字典，明府了字的意義，彈是不會用這f數字。其實好的字典，不但

聽視i晶例旬，觀眾一個字的躊躇，站立俱j旬聽聽聽心選擇，對用者才能聽正有用。記

得法關人十多年前著手編一本法諾大制典詩，首先融選二百禪大家去認的名作家，把

他們的最繁輸入電腦，主鼓樣編出來的音符典，不但代漿油語言，孺主主f是寫得最好的;當輯

。現在權鵬此當年進步得多，不難用詞線方法攝一本現代澳語詞典。有了這樣的一

本詞典作鑄標潑，只要大家臂膀緝，於語言書的規範化會有與大的幫助。

數接是昔的問騁。不但在本繕，就是在中翻大牌'1tI.乎有…儡讀音的危機，大家

見了不會唸的字， (或審議了字典的熬不會唸) ，關纜車文生音，紡果

是很淺的事都誤讀。迫轉擺擺勢搗棍顱，就是字音和p鶴的脫節。的五十年前，一般

人，不講識字典苦，在口語中極少誤讀。敢、竿的過程，只覺辨認出這細字就是自己口

位識的某…個寧，把藏者…聯聽起來，認竿過程說己親究成了。不知在甚磨時

誤，大家不再明府認寧是這麼一的事，晃了不認織的字，不在自巴口語中去轉找對廳

的字，而總是在字形上打生意，希喜窮得到讀音的綠嘿，但同一聲縛的字往往有不闊的

輔音。光是蹄聲符來作是農脅的線索，常常會作錯誤的灘擇。再進一步是把誤讀認為正

，拿這誤騙取故原來正諧的口語讀脅。諸攝可以算是「驗擺棋甜、」。是靡一鑼例來說，

「拚J 字原來是卒讀露，與「長時J 的「其」間腎。覆在大敬佩「拼」讀仲裁暐贊成與

的「耨」間音， í拚命_j í拼盤」以龍口擺唸 í 'pí[) 1 (詳)命_j í' pín 1 (其〉

盤」原來不誤，現在卻輯讀尸pÌ n 3 (勝)命_j í' píD 3 (聘〉盤_j 0 正確的讀發媽甚

廢棄要呢?上前巴經說過，體富有縷的一醋，亦有纜的一題。誤輔導!敷緝的方師與古

代語言脫節，機的方面與立于當稅錯。誤寶貴臼擺到了一個極為嚴重的權蹺，如果不想辦

法矯正攝來，漸漸就要堅達到無可攤凹的地步。苦笑讀音上，傳播樣介的影響是無法估計

的。誓要挽歡讀音的控機，非得到俾擺棋分的合作和協助是不為功的。

除了俾統的彤、音、鵬以外，還有一方面值得住憊的，這就是踏法。但要一敝人

性意譜法問題不無間難。道是喝為中國傅級本來就沒有講一門學筒，一轍聾等到十九

世純末年罵建忠的版了他鈞〈文攝) ，語法學:::tIE式建立都來。但時至今日，許多人

對諾掛仍然感對陌生，覺得是學脫黨的一門高探學筒，與組們無關。中重娶妻雙算是講一

點語獸，的一數學生仍然沒有鳥語掛的眼先去看自己文章所犯的錯誤，這是改議文字

灑用的一大灘轍。因為用聽誰去處理交竿錯麓，能鄉做得有系統，容易理解，導學易艘

。我們聽聽攤個語法椅題的討論，自為餓了解釋文字錯誤，語法與擺輯iß有一定的

纜保，掌握了譜法，能夠寫合乎媲寵的文字，在推壇上也一甜可以少提議黨輯上的毛

輛。

本文髏吹提到傳播棋介對語言規範約在大影瓣。希喀我們以饑攤的語雪繞範的種

論問題，能事轉播事業的朋真能將積鑑齡加討論，藍藍龍姆在提高譯文*-擎的努力上給

予大力的支持。
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